

Editorial

Autor(en): **Mattei, Aurelio**

Objektyp: **Preface**

Zeitschrift: **Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales**

Band (Jahr): **42 (1984)**

Heft 2: **Problèmes monétaires**

PDF erstellt am: **24.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Editorial

L'utilisation d'un bien en tant qu'intermédiaire dans les échanges est un phénomène naturel lorsque les relations économiques entre les individus ou les nations deviennent nombreuses. En effet, les inconvénients d'une économie de troc apparaissent rapidement dès que les échanges ne sont plus épisodiques. Par contre, le passage de cette marchandise-monnaie au billet de banque a été beaucoup plus lent puisqu'il implique un rapport de confiance qui n'est pas facile à créer et surtout à maintenir.

Dans les relations économiques internationales, on retrouve encore des économies de troc pendant la deuxième guerre mondiale et une version agrégée de ce système est toujours utilisée lorsqu'on parle de la nécessité de corriger le «déséquilibre» des échanges entre le pays X et le pays Y.

Les modèles de système monétaire international sont nombreux et ont souvent des objectifs différents. Toute proposition doit néanmoins tenir compte du fait que le développement du commerce mondial de ces 30 dernières années n'aurait pas été possible sans un système facilitant les échanges multilatéraux.

Les relations économiques internationales seraient très simples s'il existait une seule monnaie. On aurait une situation similaire à celle des échanges économiques entre les cantons suisses. Toutefois, les Etats désirent garder le contrôle de leur politique fiscale et monétaire et alors ce système reste utopique au niveau mondial.

Le retour au régime de l'étalon-or, pratiqué pendant le XIX^e siècle, est parfois proposé par des économistes déçus de la politique économique des gouvernements contemporains. En effet, ce système exige une grande rigueur économique et limite la liberté des banques centrales. Toutefois, le régime de l'étalon-or a plusieurs inconvénients et son introduction aurait un effet déflationniste difficilement acceptable aujourd'hui.

Le retour au régime des taux de change fixes (mais ajustables) de l'étalon de change-or (système de Bretton Woods) est aussi improbable. La position des Etats-Unis n'est plus celle existant après la deuxième guerre mondiale et la monnaie d'un seul pays ne peut plus être la monnaie de réserve du système.

Les taux de change flottants représentent la solution la plus simple aux déséquilibres des balances de paiements, mais le risque de change est alors supporté par les agents économiques plutôt que par la banque centrale et des variations excessives (comme celle connue par le franc suisse en 1978) peuvent avoir des effets réels non négligeables.

Un système monétaire basé entièrement sur les Droits de Tirages Spéciaux est plus symétrique que celui de Bretton Woods, mais le remplacement de l'or par de l'or-papier exige un contrôle rigoureux de ce papier-monnaie international puisqu'il est facile d'engendrer une inflation mondiale avec ce système. On ne peut pas demander une augmentation des investissements à l'étranger, à long terme et à des taux d'intérêt bas, sans garantir un remboursement ayant le même pouvoir d'achat que la somme prêtée.

Ce numéro de la Revue économique et sociale, consacré à différents aspects du système monétaire international, analyse les mécanismes actuels et présente les réflexions des chercheurs et des praticiens sur ce sujet d'actualité.

AURELIO MATTEI